

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación...

RESUELVE

Expresar beneplácito por el argentino Faustino Oro, que con tal solo 10 años se convirtió en el maestro internacional más joven de la historia, en el Torneo de Maestros que se llevó a cabo en el Club d'Escacs de Barcelona, el pasado 30 de junio del corriente.

Karina Bachey
Diputada Nacional por San Luis

COFIRMANTES: 1. Sergio Capozzi. 2. José Nuñez. 3. Silvana Giudici. 4. Damián Arabia. 5. Martin Yeza. 6. Ana Clara Romero. 7. Marilú Quiroz. 8. Alejandro Finocchiaro. 9. Sabrina Ajmechet. 10. Verónica Razzini. 11. Gabriel Chumpitaz. 12. Patricia Vásquez. 13. Hernán Lombardi. 14. Sofía Brambilla.

FUNDAMENTOS

Señor presidente:

El presente proyecto de resolución tiene como objeto expresar beneplácito por el argentino Faustino Oro, que se convirtió en el maestro internacional más joven de la historia.

Faustino Oro, nacido el 14 de octubre de 2013, a los 10 años, 8 meses y 16 días consiguió la plusmarca dejando atrás el récord que, desde 2019, estaba en poder del niño Abhimanyu Mishra (EE.UU.), con 10 años, 9 meses y 3 días.

Hoy, en la 9ª y última rueda, el prodigio argentino -vecino del barrio porteño de San Cristóbal y que desde hace unos meses reside en Badalona- cerró su labor con un empate con piezas negras (Gambito de dama rechazado, en 29 jugadas) ante el maestro chileno Fernando Valenzuela Gómez. Así totalizó 6,5 puntos, suficientes para su ubicación final en la vanguardia del certamen y alcanzar el puntaje exigido para el otorgamiento de la 3ª y definitiva norma (performance) de maestro internacional. Los festejos pudieron anticiparse en la doble jornada del sábado, en la que una victoria le hubiera bastado para su soñada consagración, pero finalizaron en tablas (empate) sus encuentros de la 7ª y 8ª rueda ante el ecuatoguineano, Xavier Mompel Ferruz (Apertura Española, en 14 jugadas) y el español, César Alcalá González (Defensa Caro Kann, en 48).

La actuación consagradoria de Fausti -como lo llaman sus familiares y amigos- en Barcelona se trató de su primera conquista europea; en el exterior su primer título sucedió en Uruguay (Panamericano Sub10, en 2022).

Otro tema que agiganta aún más el logro del niño argentino es que la Federación Internacional de Ajedrez (FIDE, según sus siglas francesas), exige para la homologación del título que el jugador posea una fuerza de Elo (así se llama al puntaje del ranking del ajedrez) superior a 2400 puntos, y “el Messi del ajedrez” -como lo bautizó la prensa española- llegó a ¡2416 puntos!, sin contabilizar su actuación en Barcelona. Tampoco antes ajedrecista alguno del mundo alcanzó esa cifra a tan corta edad.

El niño argentino Faustino Oro acaba de ejecutar una nueva jugada para la memoria. Tras una destacada labor -finalizó puntero e invicto- en el Torneo de Maestros que se llevó a cabo en el Club d'Escacs de Barcelona, completó los requisitos reglamentarios para cumplir otro de sus sueños: la conquista del título de maestro internacional de ajedrez. Con un

agregado no menor: nunca antes en el historial de esta actividad algún ajedrecista alcanzó esta hazaña a tan temprana edad.

“Su primer contacto con el ajedrez fue durante la pandemia. El colegio estaba cerrado, y a Fausti ya le habíamos enseñado varios juegos de mesa, y se aburría. Entonces, pensé en enseñarle el ajedrez y le creé una cuenta en chess.com”, explica Alejandro Oro, el padre de Faustino en su departamento en Badalona, una antigua localidad industrial situada a las afueras de Barcelona. Poco se imaginaba entonces que aquella decisión aparentemente intrascendente cambiaría el curso de su vida, y tan solo cuatro años después habría dejado una exitosa trayectoria profesional en Buenos Aires para trasladarse a miles de kilómetros con el fin de cumplir el sueño de su hijo.

Alejandro no tardó en darse cuenta de que su vástago, con poco más de seis años, tenía un talento excepcional para el ajedrez. “En su primera semana de juego [en chess.com], perdió 100 puntos y estaba compungido. Para animarle, le dije que por cada 100 puntos que consiguiera, le daría un premio. Y pronto empezó a ganar 100 puntos cada día, algo que es muy difícil”, recuerda Alejandro, un hombre alto y de ojos saltones. Apenas unas semanas después, Fausti ya era capaz de hacer jugadas tan complejas que él, un aficionado de este deporte con dos carreras y un MBA, no era capaz ni tan siquiera de ver. El siguiente paso fue apuntarlo a un club de ajedrez, el Torre Blanca, pero duró poco: derrotaba a los niños de su edad tan rápido, que éstos ni tan siquiera tenían tiempo de ver las fichas. Entonces, Alejandro decidió contratar a un entrenador privado, Jorge Rosito, que aún hoy le da un par de clases semanales.

Este domingo, Faustino Oro consumó el récord mundial en la obtención del título de maestro internacional de ajedrez. Es una hazaña extraordinaria, y la alcanzó en un torneo magistral en Barcelona, en el que terminó al tope, junto al colombiano Cristian Hernández, con 6,5 puntos en 9 rondas, invicto, más allá de que Hernández concluyó primero por desempate. Oro consiguió esta hazaña con 10 años, 8 meses y 16 días, con un margen de un mes y cuatro días, porque Abhimanyu Mishra, su antecesor inmediato, tenía 10 años, 9 meses y 20 días cuando se convirtió en el maestro internacional más joven de todas las eras. No ocurrió hace mucho, por cierto: el chico estadounidense de origen indio tiene ahora 15 años. Nadie, en toda la historia del ajedrez, jugó tan bien como Oro a la edad de diez años. Ni siquiera los más reputados campeones de todos los tiempos, como Raúl Capablanca, Bobby Fischer y Magnus Carlsen.

Carrera vertiginosa

Desde entonces, Faustino inició una vertiginosa carrera que tuvo un punto trascendente en su victoria sobre Magnus Carlsen, un genio varias veces campeón mundial, en una partida "bullet" -de un máximo de seis minutos de duración-. Antes, con solo nueve años, ya había conseguido convertirse en el maestro FIDE más joven de la historia, entre otros muchos récords. "Fausti tiene una capacidad infinita de sorprender, de hacer correr la vara de tus expectativas sobre sus logros", apunta orgulloso Alejandro. De ahí que por su genialidad, precocidad y pronta emigración a tierras catalanas se haya ganado el mote del "Messi del ajedrez". Además de su nacionalidad, claro.

La familia se ha instalado hace unos tres meses en un departamento de un nuevo barrio edificado entre el puerto deportivo de Badalona y el pabellón donde el inolvidable "dream team" de Michael Jordan, Magic Johnson y Larry Bird ganó el oro de los Juegos Olímpicos de 1992. "Llegamos acá por Navidad, pero las primeras semanas nos la pasamos de un apartamento de Airbnb a otro. Nueve en total. Nos creíamos que todo iba a ser fácil por tener la nacionalidad española, pero no fue así", comenta Romina Simondi, la madre de Faustino, antes de narrar el vía crucis burocrático por el que tuvieron que pasar para lograr su documento de identidad, poder empadronarse y tener derecho a los servicios públicos.

Por todo ello y, sobre todo, por los constantes viajes con Faustino para participar en competiciones oficiales, todavía no conocen bien su nuevo barrio. Tampoco han tenido apenas tiempo de decorar su nuevo hogar, con unas paredes desnudas de cuadros o fotografías, de un blanco aún immaculado. De momento, no se arrepienten de su decisión de mudarse a Cataluña. "La decisión de trasladarnos a Europa estuvo motivada por la carrera de Fausti. Aquí hay mucha más competición de ajedrez. En un primer momento, nos planteamos ir a Madrid. Pero Tomás Sosa, un maestro argentino del ajedrez, nos aconsejó Barcelona porque aquí hay más nivel. Además, concentra el 80% de la industria farmacéutica española", explica Alejandro, un contable que en Argentina trabajaba para una multinacional farmacéutica, y que aspira a encontrar un empleo en el mismo sector.

Por todo lo expuesto, solicito el acompañamiento de mis pares en el presente Proyecto de Resolución.

Fuentes: <https://www.lanacion.com.ar/deportes/faustino-oro-el-nino-prodigio-del-ajedrez-se-mudo-a-espana-y-tiene-cuatro-entrenadores-pero-mantiene-nid01072024/>

<https://www.infobae.com/deportes/2024/06/30/record-en-el-ajedrez-el-argentino-de-10-anos-faustino-oro-se-convirtio-en-el-maestro-internacional-mas-joven-de-la-historia/>

Karina Bache
Diputada Nacional por San Luis

COFIRMANTES: 1. Sergio Capozzi. 2. José Nuñez. 3. Silvana Giudici. 4. Damián Arabia. 5. Martín Yeza. 6. Ana Clara Romero. 7. Marilú Quiroz. 8. Alejandro Finocchiaro. 9. Sabrina Ajmechet. 10. Verónica Razzini. 11. Gabriel Chumpitaz. 12. Patricia Vásquez. 13. Hernán Lombardi. 14. Sofía Brambilla.